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本报记者 李东烨

“第五届奥运之旅圆满结束，

1、2、3、4、5全拿到了，有遗憾、有泪

水、有收获、更有不甘，但是努力了

就不后悔，谢谢一直以来支持我的

朋友们，你们的鼓励我都收到了！

我会继续努力的，努力完成自己的

最后的体育生涯！”近日，中国女子

铅球名将巩立姣发文告别巴黎奥

运会。

来巴黎奥运会之前，自2008年

首次参加奥运会以来，巩立姣在奥

运赛场累计收获了一枚金牌、一枚

银牌、一枚铜牌及一个第四名的佳

绩。尤为值得一提的是，她在东京奥

运会上夺得的女子铅球金牌，是中

国在该项目上的首枚奥运金牌，具

有里程碑的意义。

为了备战巴黎奥运会，6月2日

起，巩立姣便与团队成员赴德国进

行封闭训练。她针对自己的技术细

节进行打磨，特别是在改善滑步距

离方面有了精准提高。

巴黎奥运会女子铅球资格赛

中，已经35岁的巩立姣投满三轮，成

绩均未能超过19米。而在过往大赛

中，她在资格赛中经常是一次试投

就轻松达标晋级。18.78米对于个人

最好成绩20.58米、赛季最好成绩20

米的她而言也确实相差甚远。

“可能太长时间没在这种能容纳8万多

观众的场地比赛了，进场之后有点懵，技术

感觉没有完全展现出来。”巩立姣在资格赛

后坦言，“前一段也是因为伤病练得不是很

系统，我只能说（决赛）去放手一搏吧，尽量

把成绩能调动到前

三投。”

“上届奥运

会我是实力在

线，这一届只

能说放手一

搏了，希望

投得越远越

好。”赛前，巩

立姣突然遭遇

腰伤，资格赛是

打着封闭上场的。

她对记者表示，“机

会肯定是有的，就是

拼到最后吧，不抛弃，

不放弃。”巩立姣说，“虽然

现在状态不是特别好，但毕竟我

投过20.50米以上，也希望在决赛中

突然能来一下子。因为从今天来看

成绩真的不是很高，第五届了嘛，

（希望）不留遗憾吧。”

巴黎奥运会女子铅球决赛开始

时，巴黎突降雨水，场地较为湿滑，

运动员的成绩在一定程度上受到影

响。巩立姣六投中最好成绩为19.27

米，最终排名第五。五届奥运会，1、

2、3、4、5名都拿过，巩立姣说：“多少

有点圆满，又多少有点遗憾。”

巩立姣这些荣誉的背后，是长

达24年如一日的艰苦训练。她在枯

燥的训练场上，平均每天要进行上

百次甚至超过200次的投掷练习，日

投掷重量以吨计。正是这种不懈的

努力和坚持，让她在赛场上能够游

刃有余地应对各种挑战。

对于是否坚持到下届奥运会，

巩立姣说，不敢说一定能当奥运“六

朝元老”，但一切皆有可能。“这次

奥运会大家的成绩整体不是很高，

能否坚持就看自己的状态了。我有

这样的想法，但最终还得看身体能

否支撑得住。我的信心与决心还在，

但竞技体育想要挑战极限的话，还

需要身体作为支撑，现在是走一步、

看一步。”

对于未来，巩立姣梦想依旧，

“过去的这几天，我经历了人生的

酸甜苦辣，我觉得这才是人生。但

希望有一天还是能够让成绩在20米以上，

更接近我的终极目标。我也感谢一直在鼓

励我的朋友们，谢谢大家的鼓励，我不会让

大家失望的，也会给自己交上一份满意的

答卷。”

本报记者 王向娜

孙一文的每一届奥运会，都与奖

牌有关，唯独巴黎，但就是在巴黎，让

人看到了不一样的孙一文。

巴黎奥运女子重剑 1/16决赛

中，她以 13比 14的微弱差距惜败

于日本选手，无缘个人赛 16强。“她

根本没有打到我……“孙一文从最初

的错愕到不敢相信，再到裁判要求她

走下赛场否则将出示黑牌，她从那一

刻接受了这样的命运，“可能这就是奥

运会，尽管大家都有各自不一样的看

法，但是都是人，运动员紧张，裁判员

也是一样……”她没有怨天尤人，而是

将目光放在了团体赛，也在寻找自己

的不足，“可能击打得不够精准，在团

体赛上要提升一下精准度。”她说，似

乎更多的是在提示自己。

然而团体赛同样没有给她机会，

中国队在半决赛遭遇劲敌意大利队。

比赛过程激烈而胶着，孙一文与队友

们携手并肩，每一分都拼尽全力。尽管

最终未能进入决赛，但她们在赛场上

展现出的团结协作和永不言弃的精

神，赢得了观众们如潮的掌声和崇高

的敬意。

在与波兰争夺团体铜牌的争夺

中，孙一文一改以往的风格，在自己的

轮次一度打出7比3的大比分，扭转局

势，但最终中国队也未能收获铜牌，以

一剑之差败北。

从东京奥运会冠军到巴黎的无缘

奖牌，或许有人会觉得孙一文这三年

的坚持没有价值，但是她不觉得，选择

了重新站到赛场上，又能站上奥运会

的赛场，她已经是一名成功者了。

大家可能都记得东京奥运会赛场

上孙一文在团体赛上受伤的一幕，当

时她在团体赛第二场做跨步时拉伤大

腿，队医确认她没办法继续比赛了。随

后回国之后，孙一文一直在为做手术

还是不做手术纠结，期间还伴随着回

归不回归队伍的抉择。最终孙一文选

择了保守治疗，一边康复一边训练，当

时的状态是“走平路可以，不能起跳”，

孙一文曾这么形容。

结束东京奥运会大概一年半左

右，孙一文开始重新上场，手里的直柄

剑变得格外沉重，但是她坚定地拿起

来了，从一开始身心无法配合，到2023

年世锦赛收获个人赛铜牌，孙一文慢

慢地找回状态。

甚至，在打法上，孙一文也有突

破，众所周知，孙一文所持的直柄剑战

术更多在于游走中寻求时机，主动出

击的能力属于天生短板，但孙一文却

在寻找直柄剑的“锋利感”，这或许有

点冒险，但孙一文希望通过自己的尝

试拥有更丰富的自己，以不一样的自

己去获取胜利。

所以从这个角度来说，孙一文无

疑是成功的，无关奖牌，她已经做到了

最好的自己。孙一文在结束巴黎奥运

会团体赛后说，年龄不是问题，她还有

能力，等办好自己的个人大事后，她还

会继续回到这片自己热爱的赛场上，

所以，她已经用行动诠释了奥林匹克

精神的真谛———重要的不是胜利，而

是参与；不是凯旋，而是奋斗。

相信在未来的岁月里，我们一定

还能看到孙一文，她也将朝着自己更

高的巅峰继续前行。

本报记者 扈建华

巴黎时间8月3日晚上，中国三人

女篮在奥运会附加赛中不敌美国队，

无缘四强。队长王丽丽也结束了自己

的第二次奥运会之行。

31岁的王丽丽是中国三人女篮

巴黎奥运会参赛阵容中年龄最大的

一员，也是队长。东京奥运会上，三人

篮球首次成为奥运会正式比赛项目，

中国篮协在东京周期开始备战三人

篮球比赛。和很多队友一样，王丽丽

也是从五人篮球转项而来。2018年雅

加达亚运会时，王丽丽还和中国女篮

一起获得了冠军，在这之后，她大部

分时间都奋战在三人篮球赛场上，并

最终入选了三人女篮东京奥运会参

赛阵容。

在三人赛场上，王丽丽找到了更

适合自己的发展空间，东京奥运会，她

和万济圆、张芷婷、杨舒予一起拿到一

枚宝贵的铜牌，这也是中国三人篮球

的首枚奥运奖牌。

来到巴黎周期，王丽丽继续活跃

在三人篮球赛场，2022年世界杯再拿

铜牌，亚洲杯夺冠并加冕MVP。国内

联赛中，她留下了单场独揽60分的名

场面，成为第二位在WCBA单场得到

60分的本土球员。到了2023年，她在

三人篮球国际赛场上拿MVP已是家

常便饭，所有对手都在研究中国队的

23号。

不过在2023年世界杯开始后，王

丽丽和球队有了不一样的走向。当时

志在夺冠的中国三人女篮无缘领奖

台，这对于王丽丽来说是一个不小的

打击。然而更不幸的是，当年的三人

篮球女子系列赛年

度总决赛对法国队的

比赛中，王丽丽遭遇了

职业生涯第二次前十字

韧带断裂，手术后开始了

漫长的恢复过程。虽然她

获得了国际篮联2023年度三

人篮球最有价值球员奖，但直

到今年6月的成都站比赛期间，

她才接过了这座迟来的上赛季

奖杯。

其实，对于已过而立之年的王

丽丽来说，同一个位置的两次大手

术，9个月的恢复时间是不够的。“几乎

是从我受伤那天、那一瞬间开始，我就

开始计算康复和复出时间。”回忆起过

去这短暂又漫长的几个月时，王丽丽

说，有些时候，她会不敢想自己还能第

二次站上奥运赛场。

谈及如何在伤病期间突破心理难

关和坚定信念，她说：“之所以能坚持

到现在，就是因为奥运会在支撑着我，

还有（为了）在背后默默支持我的家

人、朋友、球迷、教练和队友。”

巴黎奥运会上，中国三人女篮首

战对阵东道主法国队，两队在常规时

间战成19比19平，加时赛王丽丽命中

绝杀球，中国队以21比19击败法国队，

迎来奥运会开门红。

在后面比赛中，中国三人女篮又

击败了西班牙队，整个循环赛结束，中

国队2胜5负的战绩和阿塞拜疆队、法

国队相同，比较总得分后中国队位列

第六，惊险晋级三至六名的争夺四强

资格的附加赛。不过附加赛面对实力

不俗的美国队，中国三人女篮最终以

13比21败北，无缘四强，就此结束了自

己的巴黎奥运会之旅。中国三人女篮

的同组对手德国队最终获得了巴黎奥

运会冠军。

虽然成绩不如东京奥运会，但在

巴黎赛场面对强敌，中国三人女篮打

出了不服输、不放弃的精神，每一场比

赛大家都拼到了最后。

巴黎奥运会之前，王丽丽曾说：

“最大的愿望就是给奖牌换个颜色。”

虽然最终没能愿望成真，但大家都看

到了她和队友们在赛场上拼搏的每一

分每一秒。

在首战击败法国队后，王丽丽说

自己的伤腿只是恢复到了七八成，如

今她终于可以好好休息一下。未来的

路还很长，希望能够在赛场上继续见

到这位“女乔丹”得分的英姿。

马龙：热爱铸传奇

巴黎见证不一样的孙一文 王丽丽拼到最后一刻

本报记者 李雪颖

巴黎奥运会乒乓球男单1/4决赛，樊振东4比3战胜

日本选手张本智和，上演惊天大逆转。面对这场不容有失

的比赛，樊振东拼尽全力，战斗到最后一个球。看台上的

马龙眼眶湿润了，那一刻的马龙被樊振东的顽强拼搏所

感动，身为国乒男队队长的他深知这场比赛的决定性意

义。热爱与担当让这位35岁的老将早已与队伍荣辱与

共。

已经完成“双圈大满贯”的马龙此次巴黎奥运会仅在

团体比赛中担纲重任。男团是本届赛事倒数第二个决出

金牌的项目，尚未登场时的马龙在比赛训练间隙，与征战

男单比赛的樊振东、王楚钦两位队友分享经验。身处国家

队21年，作为队里最年长的队员，马龙时常跟年轻队员

“念叨念叨”，讲讲“光荣事迹”也说说比赛“事故”。同为国

家队和北京队师弟的王楚钦感触颇深，“我

非常在意龙哥对我的看法，也非常

能采纳他的建议。我认为他这

么优秀的运动员说的话是正确

的。”男团1/4决赛时，马龙就特

别叮嘱王楚钦遇到逆风球时

“别上头”。

这个周期，马龙给自己定下的其

中一个目标是单打进入四强。自律又

勤奋的他依旧保持着良好的竞技状态，

战绩不俗，顺理成章地拿到了团体参赛名

额。不过赛前马龙曾坦陈，东京奥运会前他没

有想过巴黎奥运会。冲击巴黎的信心是一点一点

积累起来的。备战的3年里他有过纠结、有过摇摆，

磨难过后，他形容自己能站上巴黎赛场“很幸运”。

第五次参加奥运会的马龙拿到了奥运会第六金，成为中

国队获得奥运会金牌最多的运动员。马龙感慨道：“身边有

两个世界上最好的队友，我很感激。”马龙是队友、教练、

对手、球迷眼中“伟大的球员”“天才”，他极致的自律与

勤奋让旁人肃然起敬，而他却一贯谦虚低调。不过这次

巴黎一战后，马龙用“完美”一词收官，“作为运动员，我的

职业生涯算是完美的。”“奥运会6块金牌是龙队最不起眼

的成就。”樊振东的玩笑中满是“英雄惜英雄”，“结果是大

家能看到的，过程中他付出了多少，队伍里的我们是最清

楚的。他值得，也是应得的。”

对于热爱，马龙认真而笃定———“这项运动陪伴了我

30多年，非常有感情。乒乓球让所有人能知道我，也带给我

很多尊重、荣誉、帮助，当然还给我很多刻骨铭心、记忆犹

新的激动时刻，所以我没办法不喜欢。”

致敬热爱，致敬传奇。马龙说：“这枚金牌是结束我奥

运之旅的绝佳方式，但将来你们仍有可能在国际舞台上见

到我。”既然如此，我们下一个赛场见！
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王丽丽在比赛中。

新华社记者

孟永民摄

孙一文在比赛后。新华社记者 费茂华摄

马龙 新华社记者 王东震摄

巩立姣

新华社记者 宋彦桦摄


